

あすのば給付金 6,000 人実態調査

東海北陸ブロック 子ども・若者の「生の声」

【小学生】

家族と一緒に旅行したい。

(愛知県、小学4年生、女性)

学校に行きたくないから行かなくてもよくなりたい。

食べたいものを我慢したり欲しいものを我慢するのがつらい。

(石川県、小学4年生、男性)

働いている母子家庭の人にあげるお金を増やして、働いていない人よりも多くお金をあげてほしい。

(石川県、小学6年生、女性)

お金があまりないから遊びに連れて貰えたらいいけど今はむり。

服も値段気にせずかいたい。お兄ちゃんが来年高校だから余計に大変やなと思っています。

(福井県、小学4年生、女性)

【中学生】

ひとり親家庭だと二人きりだから色々と大変だから二人でも家族が沢山いる家庭のような生活が安心して暮らせる様になれば良いと思う。

(愛知県、中学2年生、男性)

ママは僕たちを、児童手当を貯金して学校に行かせてくれようとしていたのに、お父さんが住宅ローンを残して、児童手当を積立ものや貯金を全部持って逃げて返さないから、貧乏です。クリスマスも誕生日もお年玉もなくなりました。お父さんにお金を返してほしいです。ママは苦しそうです。

(愛知県、中学2年生、女性)

母が癌の治療をしていて生活保護を受けています、はっきり言って今の金額では生活するだけで余分に出せるお金はありません、お小遣いも、もらったことありません、修学旅行も、持つていけるお金がなくて小中と行ってません ほとんどお下がりです、生活保護費は1度ちゃんと見直して欲しいと思いました、母は頂けるだけでも有り難いと言っていますが実際は毎日カツカツです。

(愛知県、中学3年生、女性)

塾のお金、公共交通利用のお金、食費の節約のためお小遣いが少ない、外食したい。

(岐阜県、中学3年生、女性)

普通に安心して進学できるお金が欲しいです。

(石川県、中学3年生、男性)

【高校生】

母はいつも疲れていて、私たちに満足な生活をさせようと頑張ってくれているけど、給料が上がらず苦しいと言っています。 (愛知県、高校1年生、女性)

収入は変わらないのに 物価は上がり食費も光熱費も出していくお金が多すぎる。
(愛知県、通信制高校2年生、女性)

部活をしたかったけど道具を買う費用が無く部活を諦めたため友達と馴染めずつらい。
(愛知県、高校2年生、男性)

どうしても 生活保護だと言う説明をしないといけないことがある時に、嫌な顔をされる。生活保護証明書みたいなカードを作って、窓口や職場で説明をしなくても良いふうにして欲しい。母親は、持病があり、身寄りがなくて子どもたちを守るために 生活保護を受けることを選んだのに 楽をしてる、だとか 冷たい目で みられたり、最低限の買い物してるだけで文句を言われたことがある。母親は、いつも笑っているけど悔しい。こう言うことがなくなって欲しい。 (愛知県、定時制高校2年生、男性)

お母さんが家にいないことが多く、自分はヤングケアラーの類いだと思う。勉強ができない。
(愛知県、高校2年生、女性)

持病があるので、バイトなどしたくても面接に行ってもなかなか採用されずできなかった。就職してもやって行けるか不安です。 (愛知県、高等専門学校3年生、男性)

友達が買える物を買えなかったり、学校の集金を持って行くのが遅れて先生に何回も 催促されて恥ずかしい思いを何回もした。 (愛知県、高校3年生、男性)

県外で進学を考えている。親は心配するなと言うが、自分が親のことが心配で仕方がない。
(愛知県、高校3年生、男性)

高校生になってお小遣いが少ないままだから友だちとの付き合いが難しくなってきた。
(岐阜県、高校1年生、女性)

大学に行きたい。もっと学びたいと思う子どもに支援してもらいたい。
(岐阜県、高校3年生、女性)

家族が頑張ってくれているのがわかるので不満がないけど大学入試の試験代や私立の医療系の大学の学費がもっと安くなって欲しい。 (三重県、高校1年生、男性)

学業にお金がかかるので支援をお願いします。 (三重県、高校2年生、女性)

学生の間は医療費の助成をして欲しい。 (三重県、高校2年生、男性)

大学にかかる費用を高額にしないでほしい。 (三重県、高校3年生、男性)

お母さんがつらそう。 (富山県、高校1年生、男性)

やりたいこと(友達な遊びに誘われたり、習い事)、服など欲しいものも言いづらかったこと。 (富山県、高校1年生、男性)

大学資金がないので諦め就職にした。 (福井県、高校3年生、女性)

【大学生・専門学校生】

大学に通うための定期代は自己負担のためバイトに行くことが少ない月は自分の好きなものを買うことが制限される。勤労学生と登録しているため年末調整が大変、働きたいのに75万を超えてしまうため働けない。(愛知県、4年制大学1年生、女性)

奨学金を借りているが、学業にもっと専念できるように、援助はとにかく沢山欲しい。
(愛知県、4年制大学1年生、女性)

体調がまだよくないことが多い、バイトが思うようにはできないので、学費は給付型を多くしてほしい。
(愛知県、4年制大学2年生、女性)

授業料以外の教科書やプラスでの参考書を買うためのお金の支援や、使わなくなった参考書等を譲ってもらえる制度を充実させてほしい。
(愛知県、専門学校・各種学校2年生、女性)

8月下旬夏休みに病気だった母が亡くなってしまったため1人で手続きや家事学校支払いなどに追われて大変だった。遺族年金は夫婦間でしか対象じゃないのでシングルマザーで親がまだいる人たちより手当が手薄だから困っている。自分が学力が低いことは勿論改善する必要がある点だが、闘病生活の付き添いで学校を休んだりもしなくてはならなかったので成績だけで奨学金も対象外になってしまうのはしんどいと思った。
(愛知県、4年制大学3年生、女性)

以前親と市役所に行って支援の話をしましたが理由をつけて追い返されました。丁寧な口調で書類の受け取りを拒み、丁寧な口調で「お話を聞けるのでまた来て下さい。年齢が未成年の内は対象になりますが、超えたらこちらでは対応出来ないのは了解して下さい」と私から聞いても大人は汚いと思いました。断るなら断るで守りに入らないで話してくれたら良いのにと思いました。真面目に書類を用意し、言われた日にち、時間に面談に向かいましたが意味の無さにがっかりしました。支援や給付があって調べた上で準備しても対応する側が拒むと出せないんですね。それに違う場所に案内されて行きましたがそちらは親の実家においては利用出来ない様で再三説明してあったのもあり、元々支援は不可能なのにたらい回しにされたのだなと気付きました。市役所ならばその制度に対する書類提出、後押しがあれば通る事もあったのでしょうか。当

時は、私は子どもで上手く話せなかったのを後悔してます。

(愛知県、専門学校・各種学校3年生、女性)

本当に困っている人ほどあまり支援を受けきれていないと感じることがあるので国や自治体側からそのような人を探してサポートしてあげるといいなと思う。

(愛知県、4年制大学3年生、男性)

大学の学費がとても高く、負担に感じます。 (愛知県、4年制大学3年生、男性)

所得制限があることでその計算も大変だし思うように稼げない。

(岐阜県、4年制大学1年生、女性)

母子家庭なので、母がダブルワークをして働いていたので、子供達だけで留守番しているのは不安でいっぱいでした。DVや虐待の経験もあり、養育費は無く経済的にも苦しかったです。転居も繰り返ししないといけない状況でも市役所へ相談しても公営住宅は保証人がいないとダメだと断られたりして車で生活していた時期もあったり、住宅を決めても、公的機関の方から母子家庭に優しくない町だから他へ転居する様に言われたりしていました。本当に困っている人を助けてくれる制度を充実させて頂きたいです。

(岐阜県、専門学校・各種学校1年生、女性)

親が収入が少ないので物価が高騰し、電気やトイレの水までも節約していて心配です。下宿している私ちゃんとしたものも食べていない。私が18歳になっているので地元で援助してもらえないものも多くなつた。以前はお弁当ももらえたけど、年齢制限で貰えなくなつたりして心配です。私が大学を卒業して働くようになるまで持病がある親の方も支援して欲しい。奨学金を親に回さないといけなくなるかもしれない心配です。

(三重県、4年制大学1年生、男性)

病院代がかかるので風邪や皮膚科などに行くのをひどくなるまで行けない。

(三重県、4年制大学1年生、男性)

入学金も授業料が高すぎて払えない 除籍の督促状が届いて沢山の人達からお金を借りた。

(石川県、4年制大学1年生、女性)

物価の高騰、賃金が上がらず家計が苦しい。最低賃金を上げたら会社自体の給料もあげて欲しい。

(石川県、4年制大学2年生、女性)

就活の時、県外を志望する場合交通費の負担が大きく苦労が予想される事。

(福井県、4年制大学2年生、男性)

【就労している若者】

なかなか就職先が決まらずかなり焦った。今は就職して一応、続けているが上司がかなり態度が上から目線の物言いや、言い方がムカつく。それ以外の周りの方は優しい

から、まだそれだけが救い。

(愛知県、正社員・正規職員、19歳女性)

大学にどうしても行きたいのにお金がない働いても働いても生活費でなくなってしまう！世の中諦めなきゃ行けないことばかり辛い。大学行けてる友達が羨ましい限りです。

(愛知県、パート・アルバイト・非正規職員、19歳女性)

母がシングルマザーで精神障害者となり自殺しようとされたこともあり辛い日がたくさんありました。妹のごはん作りや洗濯などの家事もしました。高校時代は友達のトラブルに巻き込まれメンタルが落ち、学校にいけなくなり、親に送ってもらったり2年生までの単位は取れて、母が学資保険をかけてくれてたので、市立の通信高校に行くことが出来て高校は卒業できました。行きたい専門学校もあったけどお金がないのがわかつてたので我慢しました。ご飯も一日2食か1食のときもありました。今はアルバイトをしていますが18から成人扱いとなりお金には困っています。

(岐阜県、パート・アルバイト・非正規職員、18歳女性)

【就労していない若者】

奨学金の内定がきまったく、大学の生活費が足りるかとても不安です。

(愛知県、18歳、男性)

うちは親が離婚して、今は母と暮らしている。僕を含め兄弟みんな発達障害を持っているため、今までも母には色々と負担をかけていると思う。それでも僕たちの事を一番に考えてくれている。たまに欲しい物が買えなかつたりで母に文句を言ったりもする。あとになってごめんって思うけど、母が毎日頭を悩ませてやりくりしてるので、母をもう少し楽にさせてあげるためにも、上の上の人達だけではなく下位層の子供達の意見ももっと聞いて欲しいと思う。

(福井県、16歳、男性)

東海北陸ブロック 保護者の「生の声」

専門学校へ行きたくても貧乏だから行けない、自動車の免許も高いから取りに行けない、教材の材料費（洋裁や和裁の布生地）高いから安い生地で我慢するから、意欲が下る。とりあえず、将来の不安から自分のやりたい事も進みたい職業も（専門学校へもいけないから）見つからない。

(愛知県、母子世帯、50代女性)

専門学校への進学への先払いが、思っていたより早く、まとまった金額が必要となり、生活費と同時に必要経費がかかる日々ですが、体調や子供の介助の折り合いで労働時間が増えやせす収入が安定しない。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

支援も大学まで伸ばして欲しい。今は大学に、行くのは普通になっているが経済的には無理がある。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

物価高騰や光熱費、交通費等のライフラインの高騰により生活に潤いが持てない。仕

事量を増やすと身体に負担がかかる。ダブルワークで睡眠時間を削るしかなく、体力や精神的にも限界がある。身体のメンテナンスや治療へも制限がかかる。大学へ通う息子も独り立ちしたくとも、経済に余裕がないので一人暮らしもされてやれない。

(愛知県、母子世帯、30代女性)

大学生も医療費を無料にして欲しい。大学の受験費用や大学の授業料の負担を減らして欲しい。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

子どもが熱や体調悪い時に誰も頼る人がいなくて仕事を休まないといけなくて、有給があればいいですが子どもが小さいうちはよく熱をだしたりして、早退して迎えに行こうとするとあつという間に有給がなくなり、休んだら欠勤になり給料が減り辛かったです。預けるにしても手続きや料金がかかり中々できず、毎日毎日保育園や学校から電話がかかってこないかと思いながら安心して仕事ができなかった事が辛かったです。私は母親が小6でなくって父親も16年前になくなっていたので頼れる人がなくて本当に辛かったです。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

養育費をきちんと払えば現状より生活は確実に良くなる。現状の日本の法では8割が逃げ徳になっている。婚姻中子供にご飯を食べさせないのは虐待にあたるが離婚しても相手方が養育費を払わないのはそれと同等に値するが国は動かない。きれいごとを並べるだけではご飯を食べさせれない。海外並みに未払い者にペナルティや強制徴収をかけるべきだ。あすのばの皆様にも署名活動をして頂きたいとお願い致します。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

軽度の発達障がいがある子どもは、高校から親子共々辛い思いをする。支援も受けられず、学校からはできないことを親の責任だと責められる。発達障がいがある子どもは普通高校へ通ってはいけないのでしょうか。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

子どもが18才になり、親子の医療費有料、児童扶養手当なくなり家計が心配。私は、指定難病(重症金無力症)であり、息子は、中学から不登校になり外出もひとりでは中々できない状況。通信で高校卒業、現在大学生であるが、この先どうなるか不透明。相談先がわからない。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

子ども達が小学生の頃、離婚したばかりで就職も決まらず、夕方から子ども達だけで留守番されることも出来ず、今日食べるお米が無く、財布にも20円しか無く、家賃が払えず大家と不動産屋に怒鳴られ、交通費がないので歩いて職場まで行き、どうしようも無くなり恥を忍んで保育園時代のママさんにお金を借りに行った事が一番辛かった思い出です。

(愛知県、母子世帯、50代女性)

コロナで失業し、現在はパートを2つ掛け持ち。とにかく生活が苦しい。国会で話しあってる事はどうでもいいことばかり。自分たちは金があるから金がなくて苦しい生活が想像すら出来ない。底辺で生きてる人間は日々生きるだけで精一杯。そういう人

間に目を向けて欲しい。お金がないと心が荒み、ふと、自分が死ねば保険金いくら入るかな？子供たちは少しばかり楽になるかな？など馬鹿な考えをしてしまうことがある。生活が苦しく、同じ様に考えた事がある人はきっとたくさんいるはず。ほんと、助けて欲しい。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

収入を上げようと頑張って働くと 住民税非課税でなくなり、ひとり親手当の所得制限があり、支援が受けられなくなります。収入が 250 万もないのに、税金が発生し、高校生の手当がもらえない。一般家庭に比べてかなり低いままなのに それがきついです。長男は進学を諦め、就職しました。次男は工業高校に通っています。子供達が 18 歳で就職すると、医療費の補助もなくなり、私自身の手当もなくなり、子供は手が離れても、今度は自分自身のために必死で働くこととなります。女性でも 500 万くらい年収が稼げればいいのでしょうか…いろいろ辛いです。協力してくれない元旦那を選んだ私の責任と思っているし、子供に申し訳ないけど、しんどい時があります。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

小学校低学年の子どもが不登校になったせいで、仕事を続けられなくなったことがとてもつらかった。 経済的につらくなったことは確かだが、お金がほしいというより仕事を続けていたかった。フリースクールに通うことにしたが、遠くまで送り迎えが必要で働ける時間が前より減ってしまった。不登校は仕方ないと思うが、仕事が続けられなくなったことについて子どもを責めてしまい、可哀想なことをしたと反省した。在宅や時短勤務ができない仕事について、子どもが不登校になっても親が仕事を辞めなくてもすむような支援を考えてほしい。

(愛知県、母子世帯、40代女性)

離婚をしたため、娘の夢につながる進路の中學に入学させてあげれず学区内の中學に入学。学校でイジメにあい不登校になりました。元夫と連絡がとれなくなり養育費もなく子供の連絡も無視で離婚してから一度も会っていません。子供は夫に捨てられたと思っています。養育費を請求したいが家のローンが連帯保証人のままのため、復讐でローンの支払いがとまつたら怖いので諦めています。保証人を変える約束をしたもののされてません。ローンが終わるまでは毎日いつ私に責任がくるかとビクビクしながら生きています。また養育費を請求した場合、私の住まいを知っているため家に乗り込む、刺されたり、暴力など怖くて住む場所を失うのが怖いです。生活を安定させたいが腰のヘルニアが悪いため、仕事も無理はできません。スキルもないで勉強もしたいですが頭が悪いので資格を取れる自信がありません。子供が発達障害ですが中學に入り検査に引っかかるから普通と言われ支援や助けなどもなく毎日癪癪や暴力、暴言で死にたいくらい辛いです。心の電話に電話してもつながりません。助けてほしいのにつながりません。100 回かけても繋がらず絶望しました。頼るのをやめました。家族にもお前がろくな男を捕まえないからと言われ… 離婚理由が不倫や生活費をもらえなくなったのに私が悪いと言われ。すべて私が悪いとしか言われない。国も自治体も家族も結局は助けてくれない。お金を稼ぎたくても身体にバクダン背負ってたら

普通に働けない。入院、手術になっても貯金がないから貯まらないから生活できない。結局、逃げた男が得をする。子供をとった母親が損をする世の中。

(愛知県、母子世帯、30代女性)

住民税非課税にはならないけど生活の苦しい世帯は沢山あるので、一生懸命働いたのにそのせいで国や自治体から助けてもらえないなんて…。そう言う世帯をもっと助けて欲しい。

(愛知県、両親がいる世帯、40代女性)

政治家は、少子化対策を！と言っているくせに、我が家のように多子世帯に対して全然優しくない。年が離れているせいもあるけど、一定の年齢になると子どもとしてカウントしてくれないので、第三子でも一人目扱いして児童手当とか減らされる。子どもが大きい方がお金掛かるのに！ 来年から高校生にも児童手当を配るらしいけど、うちちはもう卒業だし、やることが遅すぎる。

(愛知県、両親がいる世帯、40代女性)

子供が国公立私立、学部問わず(例えば私立の薬学部や医学部など)大学まで学費を0(ゼロ)にしてほしいです。子供が優秀なら、チャンスの枠を増やしてください。

(愛知県、両親がいる世帯(夫が重度障害のみなしひとり親家庭) 30代女性)

娘と主人の死 高齢者と孫の二人暮らし。色々不安はあります。

(愛知県、保護者が父母以外の世帯、70歳以上、女性)

私 父親が障害者1級のため障害年金の9万円にて毎月生活していますので子供達の負担も大きいと思います。下の子は修学旅行にもいかせれず学校も辞めることになりました 私みたいな迷惑を子供達かける人間は生きる価値がないと思います

(愛知県、父子世帯、50代男性)

大学(特に私立)の授業料が高すぎる。ひとり親では奨学金があっても生活ができない。結果子供の夢を奪ってしまって…もう死にたいです。

(愛知県、父子世帯、40代男性)

収入を上げようと頑張って仕事をしたら、ほんのちょっと収入が増えただけで、限度額対象から外れ、支援が受けられないことが多い。いつまで経っても豊かにはならない。

(岐阜県、母子世帯、50代女性)

物価高に対する支援をして欲しい。どんどん生活が貧しくなり、今後どうなるか不安です。子供達の成長が不安になります。子供の生理用品も補助をして欲しい、家族に3人も女がいるため、毎月の出費が痛いです。

(岐阜県、母子世帯、40代女性)

母子家庭で子どもの進学や就職、親の介護、障害者の兄弟、相続問題などいろいろ心配ごとが山積みです。頼る人もなく、相談したくても予約が必要とか来所が必要とか時間がなくて出来ずにきましたが、大人1人ですと様々な決断や判断をひとりでする

事がとても怖くてとても大変でした。また内容によって相談先が異なったりするので、結局どこに尋ねたら良いか分からずに今もいます。様々な悩みを一つのところでお電話などで相談できたら、今までう少し楽だった気がします。

(岐阜県、母子世帯、50代女性)

長男が難病で寝たきりです。母子家庭であり働かなくてはいけないが、高校を卒業したので生活介護に変わり預かり時間が短くなった為収入も減ります。パートで社会保険に切り替わり更に収入も減りました。手当ても年齢が上がるごとに無くなっています。働きたくても預ける場所の時間が短く働けない現状がある事も知って頂けたらと思います。

(岐阜県、母子世帯、30代女性)

子どもの上靴や体操着が買えません。子どもの視力が0.2でメガネを作らなければいけないので、高額なので作ってやれません。私も服や下着を買うことが出来ずに、ボロボロの物を身に着けています。どうか、ひとり親家庭や非課税世帯に給付金をお願いしたいです。社会保険料の免除や減額をお願いしたいです。児童扶養手当の二万円増額をお願いしたいです。所得制限もなくしてほしいです。ひとり親家庭の賃金が上がるよう、支援をしてほしいです。どうか、助けてください。

(岐阜県、母子世帯、40代女性)

習い事をさせたくても、仕事もしなければお金がないし、送り迎えや習い事の付き添いが出来ない状況です。平日フルタイムで働いて土日祝も仕事がたまにあり、習い事となると自分の体はいつ休ませればいいんですか？今は小学生でもスマホを持つ時代…何もかもお金がかかりすぎです。その分仕事をしなければなりません。親子の時間はどこで作ればいいんですか？

(岐阜県、母子世帯、40代女性)

私の親が大病になり、その介助が必要になりましたが、その分仕事を休まなければならなくなりました。体がもう一つ欲しいほど忙しくなったけど、給料は減る一方です。そして物価も高くなり、光熱費も高くて苦しいです。私自身、病気にもなれないですが、私が倒れたらどうなるのか不安でいっぱいです。

(岐阜県、母子世帯、40代女性)

大学生の長男の学費が家計を圧迫している。田舎なので通学ができず一人暮らしをしているため下宿代、光熱費、仕送りで二重に生活費がかかるが所得が中途半端にあり学費の減額や給付が受けられない。とてもしんどいです。

(三重県、母子世帯、30代女性)

私へのDV、子供への虐待、ギャンブル依存で生活費にも手を出す人と別れて心は穏やかになったものの、私自身の親子関係も良くない状態で私に先天性の疾患もあり（国の指定難病と甲状腺疾患）働きすぎると体調を崩す日々。今は医療費も支援が広がりましたが 病院にかかるお金も無く（一旦支払う償還払いは何の意味もありませんでした）、目を怪我して痛がる次男を泣きながら抱きしめて財布を忘れたと嘘をついた

あの日は忘れることが出来ません。

(三重県、母子世帯、50代女性)

パートから正社員の仕事に転職し、頑張っているのに、200万を少し超えているせいで、奨学金が貰えないのはおかしいと思う。児童扶養手当も減らされ、私1人の給料では苦しい。息子の高校入学前にあすのばの申請もしたがダメでした。頑張って給料上げても手当が貰えなかったり、減らされたり… 現状をもっとわかって欲しい。これからのことを考えると不安です。

(三重県、母子世帯、50代女性)

いまは、児童発達支援サービスが一般的に普及してきたのですが、私の子供たちの頃にはギリギリその様なサービスがなかったので、2人とも不登校になり、男の子は昼夜逆転した上に、家の破壊行為や暴言等々あり、働くのもままならない時があり大変でした。移住者と言うのもあり、頼れる友達もなく、役場に相談して、仕事を減らした上で生活保護申請をしましたが、通りませんでした。やむなくフードバンクを、一度利用させて頂きましたが、和事業と言う買い物の資金支援を利用させて頂こうとしましたが、スーパーに名札を着けた職員の男性が2名も同行され、恥ずかしくて泣いて帰りました。その後は何とか乗り越えたものの、役場の担当者からは音沙汰なく、役場には幻滅致しました。担当者も移動され、代わりにデリカシーのない、元ひとり親の中年の女性が、こちらの苦労も考えずに、事務的で言葉も選ばず対応されたので、しばらく役場には行きたくもなくなっていました。

(三重県、母子世帯、50代女性)

体調が悪くても病院にもいけない。ひとり親家庭の医療費助成も終了した。子どもに障害があるのであと2年間は延長してほしかったがそういう制度は無いと言われた。病院へいけなくなった。仕事が見つからない。子どもにまだ手がかかるて働けないし、自分自身も精神的に参っている。発達障害を持つ親への支援制度があって欲しい。

(三重県、母子世帯、50代女性)

もっと気軽に生活資金の融資など社会福祉協議会などで相談したいが、もっと働けないのか節制できないのかと思わせるような対応なので、そういった相談がしにくい。

(三重県、母子世帯、30代女性)

児童扶養手当、児童手当の拡充をお願い致します。弱い自分を認めてくれる支え合える環境を教えてください。

(三重県、母子世帯、40代女性)

コロナのために毎年収入が減ってるが2年連続で家計急変には当たらないと給付金の対象から漏れたのでそこのところはもう少し考えて欲しかった。

(三重県、両親がいる世帯、60代女性)

地方には、児童館など、子どもたちが一人や、友達と一緒に遊びに行ける無料の施設がない。子どもが小学生の時には、家で仕事をしていたので、学童には行っておらず、夏休みに子どもが遊びに行く所がなくて本当に困った。中高生になった娘が友達と遊

びに行こうとすると、ショッピングモールしかなく、他の子はスタバでジュースを飲むけれども自分は飲まないなど、子どもなりに我慢しているのかなと思うことがある。
(三重県、両親がいる世帯、50代女性)

とにかく物価高でも収入は変わらず。フルタイム、非正規でとてもキツイです。小さい子供の支援ばかり話題になりますが、ウチは今高校3年の子供と、離婚後引きこもりになった21歳…。私は病気を患っていますが、障害という程でもない。来年は児童扶養手当もなくなります。引きこもりに関しては行政に相談しても何も変わらない。最近は心が『無』になり、感情がなくなってきた。もうどうでもいいという感じです。
(石川県、母子世帯、50代女性)

生活が苦しく転職しました。次に気になるのは、児童扶養手当の所得制限にギリギリかかるてしまうのではないか、ということです。どう転んでもがんじがらめです。毎月毎月、ギリギリ生きています。少しずつ借金が膨らんでいき恐怖というものが押し寄せています。助けて欲しいです。
(石川県、母子世帯、40代女性)

物価高がほんとに辛いけど自分以上に苦しんでいる人もいるだろう。市としてはちゃんとひとり親に対して取り組んでくれているのかもしれないが、利用しづらい。それなら給付金してくれたほうが、生活は楽になる。

(石川県、母子世帯、40代女性)

生活が苦しく転職しました。次に気になるのは、児童扶養手当の所得制限にギリギリかかるてしまうのではないか、ということです。どう転んでもがんじがらめです。毎月毎月、ギリギリ生きています。少しずつ借金が膨らんでいき恐怖というものが押し寄せています。助けて欲しいです。
(石川県、母子世帯、40代女性)

少子化対策というが、子供の多い世帯は、収入はほかとかわらないのに、支出は大きくて、光熱費や、食費もかさみ生活が大変。子供が入学の度にランドセル、制服、学年途中では制服の買い替えなどで、多子世帯はきつい。そういう補助などがほしい。発達障害などがある子どもの行きしぶりで毎日学校の付き添いもあり、家事もままなりません。そういうサポートがあればいいとおもいます。子供が多くて年がはなれていると児童手当の対象ではない歳のこの子の負担は大きいです。

(石川県、両親がいる世帯、40代女性)

とにかく支払うものが多く手元に残るお金がない。(富山県、母子世帯、50代女性)

子供が体調不良の時は仕事を休まなければならないため、短時間の仕事を4つ掛け持ちした時期がある。子供が習い事をしたがった時、金銭的に余裕がなく働く時間を削るわけにはいかないので諦めてもらった。
(富山県、母子世帯、30代女性)

子育てをしながら生活したいのに『支援をつかって、もっと働くのが普通』と言われ

た時は、まるで働いていないと言われてるような気がして辛かった。

(富山県、母子世帯、40代女性)

子供が大学に通う為に多額の奨学金を借りています。将来子供が返済していかなければならないと思うと胸が痛みます。

(富山県、母子世帯、50代女性)

子供が心臓病で、入退院が激しかった時は、病院代がすごくかかりました。仕事していて、シングルマザーだから子供が半年以上入院になったりとか、ショッちゅうあります。その度付き添い入院をしなきゃいけなかったから、仕事も全然行けなくて、収入も全くない。息子3人いるけど1人につきっきりで、そうゆう時どうしていいか分からなくて辛かったです。

(福井県、母子世帯、30代女性)

生活保護を受けています。尚更、子供には進学し、就職の幅を広げてほしいです。しかし、オープンキャンパスや、受験交通費、受験料など生活保護費からは補助が出ないとききました。なので、今月、受験を控えているため、収入から交通費、受験料と合わせて8万円ほど負担します。食費や光熱費がないという現実を毎日モヤモヤしながら、子供には心配させたくもなく、やり過ごしています。

(福井県、母子世帯、40代女性)

育児期間も多方面で費用がかかるが、中学校に通うようになってから年齢が上がるにつれもっと子供にかかる費用が増えているように感じる。食費を抑えたくても成長期ともなると栄養も考えながら量も増えてくるので私が量を減らしてもまだ足りないことがある。小さい子供を持つ家庭だけではなく、中高生を持つ家庭にももっと支援があるとありがたいです。

(福井県、母子世帯、40代女性)

物価が上がって商売がうまくいかない、モノが売れなくなり経営が非常に厳しい。

(福井県、両親がいる世帯、50代男性)

学童保育の料金が高くて利用できず、子どもが低学年そのため一人にできないので、夏休みなどの長期休暇中は働きに行けず、さらに収入が減り、借金が返せず赤字が膨らむ一方です。給付金もありがたいとは思いますが、ひとり親世帯や低所得者世帯が、せめて春休み、夏休み、冬休みの期間だけでも学童保育を無償で利用できるような仕組みを構築していただけたら助かります。

(福井県、両親がいる世帯、40代女性)